
    为什么一定要强调“中国人，你

要自信”？

郑若麟先生曾感慨：“我们民间

有一种说法， 毛泽东时代我们解决
了‘挨打’的问题，邓小平时代我们

解决了‘挨饿’的问题，今天我们需
要解决的是‘挨骂’的问题。”那么为

什么总是在“挨骂”呢？张维为作答：

“用专家的语言来说，就是话语权。”

挨骂有两种。做错事，挨骂天经

地义； 但每个孩子经历过明明没有
做错，只因为跟师长的想法不一样，

就成了大错———为什么袜子一定要
放在椅子上，不可以放在床脚，尽管

并不知道有什么区别； 为什么一定
要早睡早起，不可以晚睡晚起，哪怕

夜里温书的效率明明更高……难道

只有遵循西方的政治体制和价值观
念，才是值得夸赞的乖宝宝，否则就

是人类文明的异类、叛徒。

中国就忍着一口气， 在改革开
放后的 40年里，把经济规模增长了

近 35 倍。 据统计，1990 年至 2016

年中国总消费增长 990%，增速是美

国的五倍多；1981年至 2013年，中
国减贫人数为 8.53亿，占全世界减

贫人数的 75%。按购买力平价理论，

根据国际货币基金组织最新的报

告，在 2014年，中国经济规模就

已经超过了美国。拿着这份成绩单，

向世界提出了一个非常有趣的问
题：到底什么才是真正的正确。

“中国人一直只想做好自己的
事情，但是树欲静而风不止。邓小平

当年讲韬光养晦的时候， 中国的经
济规模比俄罗斯还小， 但今天俄罗

斯的经济规模大约是我们广东省的

规模。 ” 张维为打起比方，“换句话
说，你已经长成了姚明的个头，你还
想躲在潘长江后面， 实际上这

是很难的。 ”
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    有一个说

法，全球的霸主
一百年一换，就像曾

经的荷兰。荷兰作为
“海上马车夫”统治

了一百多年，美国靠
它的制造业以及发

战争财也是差不多一

百年了。那么我们中国

是否会在接下来这一百年

达到霸主的地位？
假设这个推论

是正确的，也是西方国家的逻
辑。 实际上中国人不大认同这种逻

辑， 因为中国是个五千年文明古国，

这个文明没有中断过。 在历史上多数

的时间内，中国是领先西方的。 西方
觉得要失去第一，以后可能中国是第

一， 他背后的逻辑还是你赢我输，或
者我赢你输。 那么中国觉得完全可以

合作共赢。 今天的超级大国，不合作

共赢，在这世界上很难运作，那么合
作共赢反而会对自己有利。

如果西方人始终不了解我
们，也不打算了解我们怎么办？

我去年 10月 15日在哈佛
大学演讲，也遇到这个问题。我

说，我们苦口婆心跟你一遍遍地解释，

如果你们还是不愿意相信， 我们可以
把你们留在黑暗中， 我们不在乎。 真

的，最后你将感到遗憾。 十来年前，中
国把欧洲当作战略伙伴， 计划一起来

共同发展 “伽利略计划”———欧洲的
GPS定位系统，中国很认真，钱都投进

去了。结果欧洲人给中国拼命地设卡。

中国说我们自己干了，现在我们的“北
斗”远远领先，早就把他们抛在不知多

少公里之后了。我告诉他们，不要再犯
同样的错误。 我说，我们不等你们的。

美国现在和中国贸易战，
如果它失败了，会是什么样

子？能否预测一下？

我在《中国超越》一书里
边提到这一点了，我就说我们

现在恐怕要研究， 西方国家所谓发达

国家会不会变成第三世界？ 因为我走
了所有的西方国家， 全部实地考察过

了， 我发觉西方国家内部第三世界化比
比皆是，到处都有。如果美国真的贸易战

之后或者种种原因衰败得更快的话，如
果它不能够打败中国，它应该跟着中国，

我们叫合作共赢，这是巨大的机会。中国

这么大的体量，真是坦率地说，任何国家
搭中国的便车，都会获益极大。

中国话语 解读中国本来面目

    在中国的电视荧幕上，这是

第一档真正意义上的思想政论
节目。按照张维为的话说，他和

节目组走进一片“无人区”，而这
档节目在改革开放四十周年的

节点上推出，也彰显着勇于探索
的精神。

这究竟是一档什么形式的

节目呢？这档周播的节目每期将
选择一个热门话题，用两条主线

来表现：真人秀和演讲。观众会
看到，张维为用深入浅出的语言

展开演讲，并与现场年轻人热烈
讨论并辩论，最终传递出中国道

路、中国理论、中国制度、中国文
化的优势和先进性。其中搜集问

题和提出问题的爱国

青年都是经常在国内
最有影响力的两个时政

类自媒体“观视频工作室”
和“观察者网”中，长期积累并

热衷于讨论国家发展进步的青
年。而问题筛选者，则由国内资

深时政记者编辑和中国模式研
究专家组成的策划组。问题的解

决者，便是张维为。
节目的名字大气自信，希望

让更多人通过这档节目了解中

国，将从前那些向外国人介绍中
国的话，说给自己听。毕竟生长在

中国，对于中国什么样，好多人心
里明白，却讲不出来。所以需要有

人系统地告诉我们中国人凭什么

自信，该怎么自信。
通过节目，平地起高楼，重建

一个属于中国人的话语权。不再
把评价我们的权力，盲目地放在

别人的手里。观众可以更清楚了
解到中国本来的样子，中国就是

要有中国自己的样子。
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长大中的中国马上评

在网上，有一段视
频，是张维为教授在复旦大
学 2017 级新生开学典礼上的
一段演讲,主题是叫“中国人,你要
自信”,点击量已经过亿。
今晚，一档由张维为作为主讲人

的全新思想政论节目《这就是中
国》，将在东方卫视迎来首播。他
将在节目中采用“演讲 + 真
人秀”的模式，讲述中

国故事。

    节目的核心人物张维为教

授，不仅是中国知名的政治学者、
复旦大学中国研究院院长，更担

任过党和国家领导人的翻译，其
中就包括邓小平同志。虽然节目

是思想性的内容，但并不担心大
家会听不懂，“我的演讲点击量过

亿，另一面我的‘思考中国三部

曲’系列（《中国震撼》《中国触动》
《中国超越》）销量过百万，都说明

我的话大家都是听得懂的。”
张维为是个喜欢预测中国未

来，也预测得很准
的人。8年前，美国

著名的自由派学者福山来到上海

与他见面，当时正值“埃及之春”
爆发不久，福山固执己见：“西方

式的自由民主代表了人类历史的
最高阶段，在这个意义上，历史终

结了。”张维为表示否认，并预测
“埃及之春”不久将变成“埃及之

冬”，并告诉福山美国政治制度改

革的迫切性不亚于中国。时过境
迁，“埃及之春”早已变成了“埃及

之冬”，福山坐在温暖舒适的高铁
上横穿中原大地时，也坦承“美国

的问题在不断恶化”。

在节目中，张维为结合了自

己行走 100多个国家和地区的丰

富阅历，及其对于中国五千年文
化发展的深入研究，向观众大方

分享了个人政治视角的“经纬
度”。在即将开播的首期节目中，主

讲人张维为将从“定位中国”出发，
为观众讲述中国发展从“三十而

立”到“四十而不惑”的崛起之路，

趣味解读中国“韬光养晦”背后的
“树欲静而风不止”，深度讲解了改

革开放 40周年，我们该如何重新
“定位中国”，为关心国事的青年们

上了一堂精彩的思政课。
此外，每一期节目张维为都

会留一些时间，与现场观众相互
讨论，让观众产生“我的故事也是

中国故事”的参与感，树立“中国
自信”的新认知。节目通过台下故

事与台上讨论的互相补充，把当
期话题讲深讲透。“我交流之后，

发现中国 90后、95后的年轻人更
加自信。不过，到目前为止还没有

把我问倒的。”张维为说，“我从不
惧怕任何问题，就和我们的国家

一样，从不回避任何问题，因为真
理是越辩越明的。”《这就是中国》

自今晚起将在东方卫视，每周一

晚 9时 30分播出。
本报记者 吴翔

□ 吴翔

高端智库 讲述听得懂的真理
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■ 《这就是中国》录制现场


